
某些学者会津津乐道或故作神秘于自己
为高层“出谋划策”的故事，有时颇有“一句话
惊醒党中央”的味道，但我并不太相信。 我接
触的“高层智囊”中，很多人也对这类故事颇
不感冒。

每到中国的政治季 ， 我都是最忙的时
候———先别笑，肯定不是忙着决定使命与方
向———而是忙着打电话约采访，现在则是忙
着给同行找电话。 其中有几个专家的电话，
每次都被反复索要，比如俞可平。

俞是中央编译局副局长，但他更广为人
知的是“高层智囊”的标签。 由此他的话往往
被各方解读，这次十八大之后他接受人民日
报的采访，提出“只有通过政改才能有效遏制
腐败特权”，就被热议。

中国有许多奇怪的传统 ，比如期待 “国
师”。 这次人民日报采访后，关于俞是高层智
囊的议题，就又被炒了一遍。

大概从 1990年代起，高层智囊就频繁在
传媒口中出现， 书估计都出了不下十几本。
我记得光是 《中国高层智囊》 系列就有 8本
书，后来又出了《中国高层新智囊 》，再后来
还有《中国高层文胆》，算来算去总有近百个
“智囊”。

那么到底有没有“高层智囊”？ 就以俞可
平为例，我确曾多次当面问及他是否是外界
传言的高层智囊，但俞每次都给予了否认。
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这事要先看看外界是如何定义高层智囊
的———

无非是几种情况： 一是该专家写的某本
书或文章被高层称赞过； 二是该专家受邀参
与过有高层领导参加的各种座谈会； 三是他
们参与起草过某些重大文件； 最后则是某专
家曾受命专门就某问题进行决策研究。

第一点和决策无关， 更多是一种领导的
观感和喜好，领导也是人；第二第三第四则都
是正常现象———你会看到这些“智囊”几乎都
有一个体制内的身份： 中国社科院、 中央党
校、 国务院发展研究中心以及各大部委直属
研究机构。

在上述机构中，这些都是例行任务。说白
了就是中办、国办系统或者某个部委，根据最
新的决策要求，发动体制内学者进行研究。至
于具体分到谁头上，并不固定，就算经常分给
某专家，也只是说明他的领域比较热门，很难
说是中央领导认定这个人，并引为“智囊”。

而且， 决策层往往是让几个渠道中分别
研究，各家也各自汇报，至于最终谁的结果获
得了多大程度的采纳， 参与的专家自己都无
法衡量。就算有具体作用，也不可能是一个人
的作用，更多是群力。

当然， 我也确实曾经听闻过某些高层领
导， 为了就某事获得更真实的信息而不被下
属蒙骗，委托自己熟悉的学者去做独立调研，
但这些都不算是常规渠道，也很偶发。

需要注意的是，每到重大决策之前，中央
党校往往会举办省部级的研讨班，这些高官们
的态度和对策建议，会直接报送最高层———这
种“智囊”作用，反而更为显著和常见。

如果非要说“智囊”或“幕僚”，类似中央
政研室和国务院研究室这样的研究机构对领
导人决策的影响才更直接。 至于地市以下的
领导，我个人的观感，秘书往往才是半个“智
囊”加半个“耳目”的角色。

事实上，被传言的“智囊”本身，也往往不
认同这个“标签”，甚至避之不及。 比如俞可
平，“这对他真没什么好处，”俞一个非常好的
朋友对我说，“这会害了他。 ”

而另外一名著名的“智囊”，原中国社科
院副院长刘吉 （国内外媒体都在指名道姓说
他是一位前最高领导的智囊），对此的回答也
相当干脆：“千万不要这么说！ 海外报刊不了
解中国共产党的体制，没有什么智囊之说。 ”

事实上，有关智囊的话题，另一个著名的
例子或许更为生动：朱镕基任总理的时候，海
外盛传清华大学教授胡鞍钢是朱镕基的 “智
囊”。在一次会议上，朱镕基碰到了胡鞍钢，他
说：“你最近去香港了吗？ 香港的报纸说你是
我的 ‘智囊’， 你什么时候成为我的 ‘智囊’
的？ ”胡鞍钢回答：“这是一种传言，我也是第
一次跟您见面。 ”

当然， 朱镕基接着说：“第一次见面印象
不错嘛。你看，你讲的时候我一直在注意听。”

（马昌博）

“中国人怕什么”榜单：
男最怕没钱 女最怕变老

据《中国妇女报》报道：无论男女，
每个人心中都会有恐惧。近日，百度网站
知道频道公布了一份“中国人怕什么”
榜单。在十大最怕排行中，男人最害怕没
钱，女人最害怕变老。 统计显示，在男女
十大最怕排行中， 有近 290万名网友认
为男人最害怕没钱； 超过 270万名网友
认为女人最害怕变老。与此同时，事业受
挫也是男人的忧虑点，他们怕输、怕站错
队和被比较；女人则普遍担忧感情问题，
她们怕男人脚踏两只船，怕没安全感。除
了罗列十大最怕排行外， 这份榜单还分
别统计了男女在情感、 职场等多个领域
的恐惧点。情感之怕是网友最感兴趣、讨
论最多的。统计显示，害怕单身的男性超
过女性 8个百分点。 害怕结婚的女性达
70%；害怕结婚的男人却只有 30%。 不管
是未婚还是已婚， 男人和女人都害怕情
变———准确地说：是女人怕遭遇背叛；男
人怕外遇被发现。统计发现，男性经常搜
索欺瞒妻子的方法， 而女性经常询问怎
样才能看好丈夫。

柴静谈白岩松：啥都彪悍，
但不习惯跟女生单独讲话

据《大连晚报》报道：从“非典一
线”到《新闻调查》，从《面对面》到《看
见》，柴静备受关注，不仅因为她是央视
知名记者、主持人，更因她对社会的热切
关注。 柴静讲述央视十年历程的自传性
作品《看见》，将于 15日全国首发。 该
书不仅是其个人的成长告白书， 某种程
度上亦可视作中国社会十年变迁的备忘
录。 被人称为“新闻女侠”的柴静，在新
书中并未刻意选择标志性新闻事件，也
未描绘历史的雄心，她说：“我只选择了
留给我强烈生命印象的人。 因为工作原
因，我恰好与这些人相遇。 ”谈到在央视
的十年，白岩松、崔永元等央视名嘴也出
现在柴静笔下。 谈到白岩松时，柴静“吐
槽”：“白岩松这个人什么都彪悍， 就是
不习惯跟女生单独讲话。 ”

新婚夫妇并非最幸福
调查：结婚 40年后最幸福

据《广州日报》报道：婚姻生活中，
什么时候感觉最幸福？ 澳大利亚一项调
查显示，不是新婚燕尔时，而是相濡以沫
时。 澳大利亚迪金大学生活质量研究中
心 3日公布了该中心对澳 2000对夫妇进
行的调查，这些夫妇被要求对婚姻的幸福
程度打分，满分 100分。 澳大利亚夫妇平
均得分为 75分， 结婚第一年的夫妇得分
为 73.9分，而婚龄超过 40年的夫妇得分
高达 79.8分。 对于这一结果，领导这项研
究的梅丽莎·温伯格感到有些意外。“这
有点出乎意料，因为传统上一直认为新婚
夫妇是最幸福的，但实际上并非如此。 ”
温伯格把这种现象称为“婚礼宿醉”。 这
项调查还证实，结婚的人比单身的人更幸
福， 而正在分居的人幸福感最差， 只有
69.2分。 女性在婚后幸福感比男性强烈，
婚后 3年至 5年的女性幸福感达到顶峰，
然后在结婚 40年后再次达到峰值。

传说中的“国师”
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奥巴马成功连任后, 第一夫
人米歇尔总算可以放松了， 而她
的消遣方式，就是追热门英剧。这
位总统夫人是《唐顿庄园》的疯
狂剧迷。 但第三季度要到明年 1
月才在美国上映。近日，米歇尔联
系了英国独立电视台， 请求寄给
她一些 DVD，她已经迫不及待要
先睹为快。

英国独立电视台给她回复：
“先看可以，但不要剧透。 ”

实际上， 中外领导人家庭中
并不是只有米歇尔才追剧。

美国总统奥巴马承认， 自己
看电视的口味比其他家庭成员要
“阴暗”一些。 他在接受《People》杂志采访
时，回答说喜欢看黑帮剧《大西洋帝国》和反
恐剧《国土安全》，后者是他目前的最爱。 这
部剧讲的是一位 CIA特工与一位曾在伊拉
克被俘 8年、 前海军中士的恐怖嫌犯斗智斗
勇的故事，因为剧情扑朔迷离，第一集就创下
该频道 8年来首播集的最高收视率， 季末一
集又刷新了收尾集的最高收视率纪录，难怪
连总统先生也要在百忙之中追剧到底。

而中国国家主席胡锦涛在繁忙工作之余
喜欢看韩剧。 在 2008年 8月 25日胡锦涛访
问韩国的欢迎晚宴上，韩国明星李英爱的身
影格外引人注意。 据韩国媒体报道，总统李
明博特地指示要做好接待工作。 韩国总统府
副发言人金恩慧解释：“据我所知，胡锦涛夫

妇是《大长今》的剧迷，所以（我们）邀请李
英爱出席。 ”当天的晚宴，另一位韩流明星代
表张娜拉献唱后，胡锦涛与她握手，还用韩语
说了一句谢谢，这让张娜拉“惊喜得有些不
知所措，胡主席的韩语发音相当准确”。

早在 2005年接受韩国记者采访时，胡锦
涛已亲口证实，他很喜欢看《大长今》，但因
为公务忙，始终未能连续看完。

中国共产党新闻网的一篇文章写道：
“作为一位亲民爱国的国家元首， 胡主席的
粉丝自然是非常之多。而《大长今》又拥有胡
主席夫妇这样的粉丝， 也难怪韩国朋友特别
是他们的创作人员那样自豪。 ”

和前两位领导人相比， 朝鲜前领导人金
正日以爱看电影和自己创作电影著称。 他最

喜欢看 007系列片、《13号星期五》、伊丽莎
白·泰勒主演的影片和唐老鸭动画片。他收藏
的各国电影拷贝多达 25万个。他亲自创作和
监制的电影《卖花姑娘》风靡朝鲜和周边国
家，曾获得第 18届国际电影节特别奖和特等
奖章。

金正日直言不讳自己对银幕的酷爱：
“如果我没有成为一名政治家， 我肯定是个
出色的电影导演， 或者至少是个电影评论
家。 ”而菲律宾前总统阿罗约在任时，无论多
么忙，她都挤出时间与家人共度。她的有中国
血统的丈夫和两个儿子爱看《卧虎藏龙》，她
也很喜欢，说影片拍得很美。

这些年， 中国电视剧成为中国文化向海
外传播的重要途径，一些东南亚、非洲领导人
相继成为中国剧迷。

据担任过中国驻越南大使的李家忠回
忆，在他任期中，越南的荧屏上大概有《孽
债》、《雍正皇朝》、《还珠格格》、《牵手》等
三四十部中国电视剧。 越南前副总理阮功丹
曾对他说，只要哪天晚上播放中国电视剧，政
府机关便很难再召开会议，即使是高级干部，
也都希望按时回家追剧。文化部的官员说，每
当播放中国电视剧时，河内街上行人稀少，交
通事故也会相应减少。 前越南共产党中央总
书记杜梅就喜欢《一村之长》，他觉得“不仅
不土气，而且很有启发”，另一位前越共总书
记黎可漂看过《英雄无悔》，觉得剧中的公安
局长同越南的公安局长十分相像。

（据《老人报》）

中外领导人都追什么剧？
胡锦涛闲暇爱看韩剧 是《大长今》剧迷

《大长今》剧照


